
年薪15万考公
追求的是“编制”特权
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当前国内人事管理上残存的“双

轨制”，使得一部分幸运的有编制的事

业单位“正式工”处于既得利益者的地

位，有稳定的收入和可靠的保障，工作

相对清闲；而另外一部分没有编制的

“聘用人员”或“临时工”，却时时处于朝

不保夕的惶恐中。对于他们而言，同工

不同酬已经不能形容其差别，有无编制

有时甚至可谓“天壤之别”。在如此社

会氛围下，15万元年薪的白领去考公务

员求稳也就非常可以理解了。

虽然公务员和事业单位改革是大

势所趋，但是改革就意味着许多人要

失去既得利益，有的还要失去“金饭

碗”或“铁饭碗”，必然会阻力重重，荆

棘丛生。事实上，无论是公务员行政编制还是事业

编制改革，都迷雾重重，很多时候停滞不前甚至

出现局部倒退。前不久，中国红会“试水”改革。

不过，最终，公众最期待的“去行政化”遭遇巨大

阻力，推不下去，到底如何改革，相关部门还要继

续“研究”。而事业单位改革也陷入“上下热、中

间冷”困境，事业单位自身并不积极，一些事业单

位甚至“突击增编、囤编制”。这些迹象表明，公

务员和事业单位改革中，既得利益者不但缺乏改

革的内心动力，还产生了改革的阻力。如此境

况，社会观念岂能不走回头路？“编制崇拜”怎能

不肆虐？

如何让海外遗珍“长宜子孙？

公安劝诫酒驾
应当权威严谨

有“豫东粮仓”之称的河南省周

口市，今年开展了大规模的平坟复耕

和惠民殡葬改革，在免费火化和农村

公墓建设带动下，农民已平迁 200 多

万座坟墓，复种耕地近3万亩。（11月

4日《京华时报》）

人死如灯灭，不应该让死去的人

占用活人的土地资源。然而从新闻

的描述中我们只能看到成绩。周口

市的平坟还耕果真如一鳞半爪的新

闻 描 写 那 样 顺 风 顺 水 吗 ？ 有 待 商

榷。笔者以为可以用“多快好省”四

个字来解读。过于省事则容易出问

题。如省的方面则把必要的法律步

骤给省去了。是的，国务院颁布的

《殡葬管理条例》规定“人口稠密、耕

地较少、交通方便的地区，应当实行

火葬”。同时规定，“将应当火化的遗

体土葬，或者在公墓和农村的公益性

墓地以外的其他地方埋葬遗体、建造

坟墓的，由民政部门责令限期改正；

拒不改正的，可以强制执行。”但随着

《中华人民共和国行政强制法》今年1

月 1 日开始施行，这一传统做法面临

变革。违反火葬规定的,如需要强制

火葬或者平坟，具体实施将不再是行

政部门，而是由民政部门作出行政决

定后申请人民法院执行。

新闻中自然没有出现法院的身

影，然而却缺少不了执法大队的活

动，或许在过去执法大队的行动是勉

强合乎条例的，而今年起强制执行不

再是行政部门的大权独揽行为。

并且，殡葬管理的方针是：积极

地、有步骤地实行火葬，改革土葬，节

约殡葬用地，革除丧葬陋俗，提倡文

明节俭办丧事。这也符合当前的经

济发展方针，即稳中求进。笔者认为

由于片面政绩观的遮掩，某些官员没

有认识到稳与进的辩证关系。平坟

事件让法院介入，在某种程度上是对

行政权力的一种削弱，但这是法治社

会的必然要求。之前，在行政权力一

把抓的图景之下，效率是有的，但很

难让人做到心服口服。平坟复耕，移

风易俗，最主要的是改变农民的观

念，一味地多快好省，难以让民众消

除旧的观念，其结果可能是行政权力

的势头过后，平坟还耕工作则会停滞

不前，甚至会反弹。

“平坟复耕”：
切莫“多快好省”

评论

时事
乱炖

近日，杭州公

安局余杭区公安

分局一条劝诫酒

驾的微博遭疯传：

如果不远离酒驾，

出国签证没戏，出

交通事故保险不

赔 ，不 能 考 公 务

员，不能当律师，

不能当兵，开公司

领不了营业执照

……引起人们的

热议，指责说法不

严谨，甚至于法无

据。

（11 月 3 日

《重庆晚报》）

11月3日，英

国邦瀚斯拍卖行

发 表 声 明 称 ，为

避免激化中国民

众 的 不 满 情 绪 ，

两件圆明园流失

文物的持有者决

定 收 回 藏 品 ，不

参与拍卖。

（11 月 4 日

《北京青年报》）

时评

微评论
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太原男子孙

远毕业于国内名

牌大学计算机专

业 ，工 作 短 短 几

年年薪达到 15 万

元 。 但 是 ，他 还

是参加了今年公

务员考试，他称，

“毕业的时候，看

不起那帮考公务

员 的 同 学 ，但 是

这么多年在社会

打 拼 ，让 我 明 白

稳定而且长期有

保 障 的 生 活 ，才

是我需要的”。

（11 月 4 日

《山西晚报》）

非常
道

“我就是老了，再化妆，也化不成巩俐。”

日前，倪萍亮相签售新书《倪萍画日子》。素颜

的倪萍虽然凸显老态，但是受到广大读者特别是老

年粉丝的欢迎。此前，53岁的倪萍在一期与“80后”

对话的节目上，主持人问：“您认为我们这代人会怎

么称呼您？”倪萍想也没想便回答：“大妈，倪大妈。”

她认真地说。

王胜利

劝诫酒驾本是一件好事，让更多的人意识到酒

驾的危害性，从而远离酒驾。警方在宣传方式上利

用微博，正是看中了微博具有传播快捷的特点，在很

短的时间内让更多的人了解到公安机关的宣传，达

到最大的宣传效果；采用的是通俗易懂的语言文字，

而不是深奥的法律条文，更容易让人理解；在信息内

容上，主要表述酒驾或醉驾产生的法律后果，在传递

着这样一种信息，发生酒驾以后会对行为人的前途

产生影响。公安机关通过微博宣传向人们发出善意

的提醒，不可谓不用心良苦。但遗憾的是，由于微博

内容受到字数限制，表达的不够准确并产生混淆。

其实根据法律规定，酒驾并非醉驾，二者存在

着本质的区别，酒驾更像是一个集合，而醉驾只是

其中的一个子集。醉驾属于犯罪，依法应当受到刑

事处罚，产生一定的法律后果要比酒驾严重得多，

受到刑事处罚的公民会受到一定的限制，如不能报

考公务员，醉驾的公务员也会被开除公职。而酒驾

则属于违法行为，虽然也能产生一些法律后果，比

如有的人多次受到行政处罚后，也会对招考政审产

生影响可能被淘汰，与醉驾的后果有着根本的不

同。微博发布后，立即被疯狂转载，引发热议。在

大量的议论、争执和评论中，让人们更清楚什么是

酒驾？什么是醉驾？以及酒驾、醉驾产生的法律后

果对当事人带来的影响。人们重新审视其危害性，

这也正是警方宣传的目的所在，似乎宣传歪打正着

起到了应有的作用。

当然，宣传不能仅靠这种歪打正着来达到目

的，这就要求，公安机关发布信息，内容与形式上可

以生动活泼，无需采用千篇一律的方式，社会也更

容易熟知接受，应当也应是权威、严谨的。发布的

信息一定要在自己职权范围之内，尤其是涉及到法

律的内容表达一定要准确。

我以为，首先我们永远保留追索的权利，包括依

据国际法和双边协定手段；其次，伴随中华文化的复

兴，运用道德感召力，力促他人从“不想冒犯”到“主动

归还”，而这并非没有成功的例子。

追索文物的过程无疑会很漫长，恐怕不止一个150

年。圆明园诚然是中国人心中永远的痛，但如果换种

思维考量，流失的海外遗珍或许有帮助我们“长点记

性”，矫正我们“善于遗忘”的基因。

珍珠从哪里来，当然是出自蚌。而蚌何以能产珍

珠，是因为沙粒进入了身体，而蚌为了减轻痛苦，就不

断分泌一种液体，裹住那粒沙粒。带给蚌千般痛苦的

沙粒，却也促成蚌用生命和心血磨砺成闪光的珍珠。

中华文明史乃至世界文明史都一样，逢朝代兴而

文化灿，遇衰世而文物遭劫，我们何不把追索每一件

海外遗珍的过程，当做一粒促使我们勿忘国耻、反思

伤痛的沙粒，而作为母体的蚌就好比中华文明，她磨

砺越多，珍珠愈亮，长宜子孙，光照万代。

钱兆成

水易寒


